

la sagesse de confier la direction médicale de l'hôpital aux médecins de l'hôpital même, ce qui assurait dès le début le contrôle des différents services par la profession, et pour la profession, et leur donnait une direction uniforme et scientifique. Cette organisation médicale et rationnelle arrivait d'autant plus à son heure qu'à l'époque de la fondation de l'hôpital Notre-Dame, c'est-à-dire précisément vers 1880, les travaux de Pasteur et de ses élèves allaient apporter dans la médecine, la chirurgie et l'hygiène hospitalière une révolution complète, qui devait modifier profondément les anciennes méthodes, introduire dans les services des éléments nouveaux et métamorphoser les salles d'opération. L'hôpital Notre-Dame naissait donc juste à point pour bénéficier de ces découvertes, et son organisation allait lui permettre de les mettre immédiatement à profit. Non seulement de les mettre à profit au moment même, mais encore, par la suite, de perfectionner l'organisation au fur et à mesure que le besoin s'en ferait sentir. C'est pourquoi l'hôpital Notre-Dame offre aujourd'hui une organisation médicale qui peut rivaliser avec celle de n'importe quelle institution du même genre, et c'est déjà un point dont nous devons être fiers, — mais surtout qui donne à l'enseignement médical universitaire un complément d'efficacité pratique dont bénéficient tout d'abord les médecins que nous formons, et dans nos salles et dans nos laboratoires, puis ensuite le public qui fait appel à leur science et reçoit leurs soins. Oui, je le répète, et c'est là l'un des côtés importants de son rôle social, l'hôpital Notre-Dame fournit à la société moderne des médecins qualifiés sous tous les rapports, il offre l'exemple d'une organisation complète qui nous honore aux yeux de nos collègues étrangers; sans lui, l'enseignement universitaire demeurerait incomplet, et j'ose le dire, n'aurait pas bénéficié dans une aussi large mesure des progrès de la science contemporaine.

A côté de ce fait que je devais tout naturellement rappeler en premier lieu, que l'hôpital Notre-Dame a servi depuis sa fondation à compléter l'enseignement universitaire en ce pays, il y en a un autre que je ne saurais passer sous silence: c'est